ENTREVISTA A JORGE ALFREDO CUTULI





Jorge Alfredo Cutuli
Presidente de la Asociación Latinoamericana
de Seguridad e Higiene en el Trabajo y
Presidente del Instituto Argentino de Seguridad;
fue uno de los firmantes del acta fundacional
de ALASEHT en Buenos Aires.

UNA LLAMADA A LA SOLIDARIDAD

Evitar la dispersión de esfuerzos entre los distintos agentes sociales que frenan el cumplimiento de fomentar la seguridad en Latinoamérica. Es la llamada de atención que da Jorge Alfredo Cutuli, Presidente de ALASEHT, en la entrevista que publicamos a continuación: «La falta de solidaridad es el principal obstáculo al que se enfrenta nuestra organización.»

En sus más de veinticinco años de vida, ALASEHT ha desarrollado una ingente labor de promoción y difusión de la seguridad laboral y medioambiental. En un balance urgente de las actividades realizadas, ¿cuáles destacaría por su repercusión e incidencia en la calidad de vida, en general, en los países latinoamericanos?

Si bien la ALASEHT elaboró documentos de tipo técnico sobre aspectos generales y específicos, cabe destacar que su mayor repercusión, dirigida al logro de una mejor calidad de vida en los países latinoamericanos, se basó en propiciar el intercambio de experiencias y conocimientos entre instituciones y especialistas de los distintos países, para interpretar que la seguridad

debe abarcar no solamente los aspectos laborales, sino también debe extenderse al tránsito, al deporte, el hogar, la escuela, el cuidado en la Tercera Edad y otras actividades de tipo social en la que la persona humana puede sufrir pérdidas de salud y de vida.

¿Cuáles son los aspectos más relevantes de la evolución, en políticas de expansión y en medios disponibles, que ha experimentado su organización desde que fue constituida?

La evolución de ALASEHT, en lo referido a su expansión a nivel latinoamericano, queda evidenciada por la incorporación de instituciones de nuevos países a la Asociación. Desde su creación en la ciudad de Buenos Aires, el 25 de noviembre de 1977, que contó con la participación de Argentina, Uruguay, Chile, Brasil, Bolivia y Ecuador; en la actualidad y en respuesta a la meritoria labor realizada, la Asociación Latinoamericana se encuentra integrada, además de por sus fundadores, por representaciones de Colombia, Paraguay, México, Perú, Costa Rica, Panamá y España.

La participación a la fecha de 12 países representa una verdadera expansión, aprovechable en disponibilidades de tipo técnico y de un destacado plantel

ALASEHT fue

creada para

contribuir al

desarrollo y al

fomento de la

seguridad a nivel

latinoamericano, v

es comprobable

que el principal

obstáculo que se

presenta para el

logro de dichos

«solidaridad» entre

agentes sociales.

objetivos es la

los distintos

falta de

humano especializado.

En un cuarto de siglo, ese proceso evolutivo de ALASEHT seguramente ha fluctuado según países y objetivos. ¿En qué campos ha experimentado una mayor implantación?

No cabe duda que la mayor repercusión que se va logrando a nivel latinoamericano y en lo referente a la implantación en las legislaciones y programas de seguridad es la incentivación de acciones dirigidas a la modificación y adecuación de las conductas y los procedimientos seguros de las personas, lo que permite y permitirá actuar en el futuro con mayor intensidad en

el campo de los recursos humanos, sin perjuicio de los aspectos técnicos tradicionales.

Además de la prevención, ALASEHT se destaca por su atención al medio ambiente. ¿Puede precisar en qué cometidos se ha trabajado y se trabaja con más intensidad?

En estos momentos, muchos países cuentan con legislación específica sobre Protección Ambiental, que contribuyen a reforzar los objetivos de los convenios y tratados internacionales, de los cuales cabe destacar lo atinente al tratamiento y disposi-

ción final de los residuos peligrosos y aquellos no degradables o contaminantes, que involucran no sólo los procesos industriales, sino toda otra actividad comunitaria y especialmente el consumo.

¿Es ALASEHT un referente en el desarrollo y fomento de la seguridad en Latinoamérica? ¿Cuáles son los principales obstáculos que se han tenido que vencer? ¿Subsisten las dificultades?

La ALASEHT fue creada para contribuir al desarrollo y al fomento de la seguridad

a nivel latinoamericano, y es comprobable que el principal obstáculo que se presenta para el logro de dichos objetivos es la falta de «solidaridad» entre los distintos agentes sociales, que haga posible trabajar unidos y evitar la dispersión de esfuerzos en el desarrollo de proyectos que están dirigidos a un mismo fin, pero que provienen de distintas fuentes.

Somos conscientes de que hasta que los seres humanos no se comporten realmente como «humanos», subsistirán las dificultades y, en especial, la ausencia de planificación y aprovechamiento de recursos a nivel regional, y este punto demandará la atención de la ALASEHT, en

cuyas reuniones se pudo comprobar la similitud de problemas entre los distintos países que la integran.

El grado de colaboración con MAPFRE se ha intensificado en los últimos años. ¿Qué hitos o aspectos destacaría en el marco de esa colaboración?

Desde la inclusión de la FUNDACIÓN MAPFRE a la ALASEHT se ha comprobado la voluntad de apoyo y colaboración de dicha Fundación hacia los objetivos y postulados de la Asociación Latinoamericana, y el otorgamiento de Becas de Estudio, que MAPFRE incrementó en los últimos tiem-





pos, es uno de los aspectos dignos de ser destacados.

¿Cómo se observa, desde ALASEHT, la nueva etapa de reestructuración y compromiso de las Fundaciones MAPFRE?

Entendemos que la reestructuración de las Fundaciones MAPFRE en una sola entidad, con la incorporación de Institutos que la integren, redundará en beneficio de una centralización normativa, sin perjuicio de las descentralizaciones ejecutivas, facilitadoras de una operatividad más dinámica y efectiva para el logro de los objetivos generales específicos.

Iberoamérica, y de manera especial Argentina, es una de las principales zonas de difusión de la Revista MAPFRE SEGURIDAD. ¿A qué cree usted que es debido esa aceptación y prestigio de la publicación?

La Revista MAPFRE SEGURIDAD es una publicación de alto nivel técnico y humanístico. La calidad de sus artículos y el prestigio de los autores intervinientes le ha proporcionado una gran aceptación en la La Revista MAPFRE SEGURIDAD es una publicación de alto nivel técnico y humanístico. La calidad de sus artículos y el prestigio de los autores intervinientes le ha proporcionado una gran aceptación en la República Argentina.

República Argentina, pero, fundamentalmente, existe en el concepto generalizado un alto grado de captación de la «Filosofía MAPFRE», que siempre ha demostrado un énfasis especial en el campo de la prevención de riesgos.

EL ACTA DE BUENOS AIRES DE 1977

La constitución de la Asociación Latinoamericana de Seguridad e Higiene en el Trabajo se formalizó en Buenos Aires (Argentina) el 25 de noviembre 1977, con motivo de la celebración de las Primeras Jornadas Latinoamericanas de Seguridad e Higiene en el Trabajo. En el acta fundacional se hacía constar la indispensable necesidad de promover el desarrollo de las actividades de prevención de riesgos laborales en los países latinoamericanos y aprovechar las experiencias ya logradas sobre la materia, para evitar los esfuerzos innecesarios y acelerar el objetivo primario, y factible, de contribuir a elevar el nivel de la prevención de los riesgos laborales. Por todo ello, los firmantes del histórico documento manifestaron su unánime decisión de ofi-

cializar la designación de las Jornadas Latinoamericanas de Seguridad e Higiene en el Trabajo y un plan de futuro sobre las mismas. Se propuso, dentro del temario, como objetivo primario, promover el intercambio de técnicos en seguridad e higiene laboral. Los firmantes del documento expresaron en el mismo su «firme convicción de que el cumplimiento de los principios y objetivos señalados constituirá un aporte positivo para el bienestar humano y social de los pueblos latinoamericanos». Firmaron el acta constituyente Jorge Alfredo Cutuli, por el Instituto Argentino de Seguridad; Darío Luis Rizzo, de la Asociación Uruguaya de Seguridad, y Eduardo del Río, del Consejo Nacional de Seguridad de Chile.